

EL NOTICIERO POPULAR

SALE Á LUZ LOS MÁRTESES, JUÉVES Y SÁBADOS NO FESTIVOS

Año I. Ciudadela martes 20 de Julio de 1909.

Núm. 87.

Redacción: San Sebastian, 7

Precios de suscripción: 0'65 céts. al mes

Administración: José M. Quadrado, 40

ESPAÑA Y AMÉRICA

La Cámara de Comercio de la Habana, deseosa de estrechar más y más las relaciones amistosas con la antigua metrópoli, ha comisionado a su vicepresidente para que venga a gestionar en Madrid la celebración de un Tratado de comercio entre España y la República de Cuba. Bien harán nuestros hombres públicos en sacar el mayor partido posible de estas tendencias de aproximación, precisamente cuando más codiciosos se muestran los Estados Unidos en monopolizar todas las ventajas económicas del comercio y Aduanas de Cuba.

No es solamente en la Gran Antilla. En otras varias Repúblicas latino-americanas se van desarrollando análogas corrientes de simpatía hacia España, debidas en gran parte a los trabajos de nuestras numerosas colonias. A este propósito hemos leído en los periódicos recientemente llegados de Centro-América y de Méjico, que se está preparando en San José de Costa Rica la celebración de un Congreso, al cual van de enviar representantes todos los Centros organizados de españoles de las principales Repúblicas del Sur de América y del Brasil.

El propósito es constituir una gran federación española, en perfecta intimidad con los americanos independientes, coadyuvando a la soberanía de aquellas repúblicas y generalizando la cooperación de los españoles en ellas arraigados para el bienestar de los inmigrantes.

Los periódicos españoles de Méjico insisten en recomendar la aspiración de las colonias españolas de América, a que aludió el Sr. Labra en uno de sus recientes discursos del Senado, de tener una representación directa en la alta Cámara.

Nuestra colonia mejicana trabaja en este sentido con plausible celo. Notorias son las relaciones de intimidad que existen entre los Centros españoles de aquella capital y el popular Presidente Porfirio Díaz. En honor suyo ha organizado recientemente el Casino Español esplendi-

das fiestas, en las cuales pronunció el señor Presidente un magnífico discurso de salutación a España y de afirmación de los intereses permanentes de la raza.

En esta semana ha embarcado en Vigo, con rumbo a aquellos lejanos continentes el ilustrado Catedrático de la Universidad de Oviedo don Rafael Altamira, que va a recorrer la Argentina, Montevideo, Chile, Méjico, Cuba; en fin, casi toda la América laticia y también los Estados Unidos, para establecer una especie de intercambio intelectual entre España y aquellas Repúblicas. Creemos que el señor Altamira sabrá sostener a la altura que corresponde esta importante campaña de reconquista-espiritual, que irá después a continuar nuestro gran Mella.

El cable ha comunicado ya el brillante recibimiento dispensado en Buenos Aires al señor Blasco Ibañez. El viernes dió su primera conferencia sobre el tema «La Argentina vista desde España». ¡Lástima no haya cristalizado en hermosa realidad el proyecto que aquí se formuló hace unos años, con general entusiasmo de todos, relativo a la creación en Salamanca ó en Alcalá de una Universidad hispanoamericana, donde concurrieran los estudiantes americanos, en vez de irse, como se van hoy, a los Colegios privados franceses ó suizos y a las Universidades alemanas! A cambio de la cultura científica que se llevarán a sus hogares, vendrían de aquellas regiones oleadas de cariño latino a la que fué su común madre, y el dinero americano de las familias ricas traería a nuestros laboratorios y bibliotecas la última palabra y el último adelanto del más progresivo país.

Esterilización de las aguas potables

En periodos calurosos como el que atravesamos, nunca será excesiva la vigilancia que se ejerza con respecto a las aguas potables; cuestión primordial de higiene es ésta.

La *Revue generale de Chimie pure appli-*

qué publica sobre este asunto un estudio instructivo de los señores Paterno y Cingolassi, profesores de la Universidad de Roma.

Desde el punto de vista científico, un procedimiento para la esterilización de las aguas potables debe responder principalmente a dos condiciones: por de pronto a la de no cambiar la composición química del agua; luego a la de no alterarla en su sabor ni hacerla nociva.

Además, prácticamente, un buen procedimiento debe ser poco costoso y de aplicación fácil. Muchas cualidades son, pero se logra, en más ó en menos, reunir las.

La ebullición es el procedimiento más antiguo y más simple. Conviene recomendarlo en todas ocasiones, pero con una doble condición: por de pronto orar el agua hervida en el momento de servirse de ella, pues sin esto, es pesada de digerir y sosa de gusto; luego hay que conservar el agua hervida en recipientes cerrados, pues, de otro modo, no tardarían en sembrarse en ella gérmenes.

Cuando se quiere obrar de manera más técnica para la esterilización del agua, se dispone de varios procedimientos basados en el empleo del cloruro, del bromo y del ozono. También se propone el fluoruro de plata, que ejerce una bactericida sumamente enérgica.

Los aparatos ozonizadores son de uso corriente y de fácil manejo. Por lo que toca al empleo del cloro en forma de hipoclorito y del bromo en forma de bromuro, huelga decir que deben observarse dosis precisas y meticulosas: son menester la intervención y las vigilancias del químico, y, por consiguiente, no hay que pensar en tal cosa como no sean para instalaciones y agrupaciones de cierta importancia.

CULTOS

Miércoles, 21.—Santas Práxedes virgen y Julia, y San Feliciano.

Jueves, 22.—Santa Maria Magdalena, Santos Teófilo y Cirilo.

Miércoles.—Continúa en San Francisco la exposición Eucarística vespertina.

En San Agustín, al anochecer continúa la novena á Ntra. Sra. del Carmen.

Jueves.—En la Iglesia de Santa Magdalena, á las 10 fiesta solemne en honor de la Titular, con sermón que dirá el Rdo. D. José Hernández, Pbro., Beneficiado.

INFORMACIÓN GENERAL

INTERVIU DEL DIRECTOR DE EL IMPARCIAL CON MULEY HAFID.

El diario «El Imparcial» publica una carta suscrita por su director señor Lopez Ballesteros, en la que da cuenta detallada de una audiencia que celebró con Muley Hafid.

Dice el señor Lopez Ballesteros que Muley Hafid tiene un gran parecido con su hermano.

En el transcurso de la conversación dijo Muley Hafid que la embajada que ha salido para España, no significa que haya dificultades entre la nación española y el imperio de Marruecos.

Manifestó además que el embajador señor Merry del Val se mostró intransigente y la embajada marroquí vá á negociar lo que Merry no quiso dejar arreglado y se relaciona con las reclamaciones hechas por el gobierno español.

Añadió Muley Hafid que Merry le expresó que España podía hacerle mucho bien y mucho mal y entonces el sultán contestóle que deseaba el bien para ambas naciones.

Juzgando el Director de *El Imparcial* la conducta de Muley Hafid, dice que encuentra justificada la conducta del Embajador señor Merry del Val, quien se encontró con que el sultán se hallaba falto de autoridad y de fuerza y exige además la evacuación del territorio, aplazando en cambio otras cuestiones importantísimas.

Todas las reclamaciones, sigue manifestando Muley Hafid, se hubieran zanjado si Merry del Val hubiere tenido otro carácter.

Espera el Sultán que la embajada que marcha á España dejará satisfecho al gobierno español.

Calificó de injusto el proceder que con él tuvo el señor Merry del Val, quien mientras celebraba su conferencia le volvió la espalda y dirigió los gemelos al monte, porque sus servidores le dijeron en aquel momento que una mehalia completamente destrozada huía.

EL SANTÓN DE LA PUNTILLA

Telegrafían de Melilla que el Santón de la Puntilla que goza de gran influencia en Benisica excita á los moros para que luchen contra los fanáticos del interior en el caso de que se obstinen en hostilizar á los españoles.

VISITAS Á MARINA

El general Marina recibe numerosas visitas de los moros de las kabilas vecinas que vienen pidiendo la paz.

Los moros son tratados con amabilidad ó con energía según las pretensiones que formulan.

SON 2.000

Según cálculo aproximado se cree que los moros que siguen á los jefes revolucionarios Mezzian y Chaldy son 2.000.

Los cabecillas del movimiento contra España siguen en actitud de absoluta intransigencia.

EL ARGUMENTO SUPREMO

Parece ser que Muley Hafid está dispuesto á obtener la sumisión de las kabilas mediante dinero, pues está convencido de que con las armas nada habría de lograr.

Creése que ni aun así podrá reducirlas puesto que hasta sus más adeptos se han pasado al bando de Muley K-bir.

LAS CARRETERAS DE CEUTA

Dicen de Ceuta que doscientos moros de la tribu de Anyera que construían carreteras por cuenta de España, se han despedido, pretextando la oposición que bajo amenazas les hacen las tribus.

Por igual motivo han dejado los trabajos dos compañías de la guarnición.

Cunde la alarma.

LOS PERIÓDICOS DE PARÍS

En contra de lo expresado por el «Figaro», la generalidad de los periódicos de París aprueba las medidas enérgicas que el Gobierno español ha puesto en práctica, en vista de la cobarde é inesperada agresión de los cabileños.

Expresan su deseo de que España obtenga en esta ocasión un éxito rápido y completo.

REFUERZO

En todas las posiciones españoles se hacen refuerzos considerables.

Prócurase no acumular impedimenta para poder avanzar.

NOTICIAS OFICIALES

Las últimas noticias oficiales son de que en Melilla reina completa tranquilidad.

PATRIOTISMO

El saludo del Monarca ha causado excelente efecto en la guarnición y en el pueblo de Melilla.

Han sido aceptados los ofrecimientos de los sargentos recientemente ascendidos á oficiales y ya prestan servicio dentro de la plaza.

Muchos jefes y oficiales que desempeñan destinos burocráticos y otros que están retirados se han ofrecido al general Marina.

Entre los paisanos de la plaza reina gran entusiasmo y se abriga el propósito de formar una milicia voluntaria.

MITIN

Algunos elementos radicales de Barcelona, según telegrafían de aquella capital, se proponen celebrar un mitin de protesta contra la guerra de Marruecos.

INGRESOS

Durante el primer trimestre del año actual han ingresado en el Tesoro 973.800 pesetas por los derechos concedidos, grandezas y títulos nobiliarios.

UN INCENDIO

Ha ocurrido un incendio en una fábrica de corchos de Algeciras.

El fuerte viento avivaba el fuego.

Acudieron las tropas y las autoridades.

Después de grandes esfuerzos se logró localizar el fuego.

Las pérdidas materiales son muy importantes.

No ha ocurrido ninguna desgracia personal.

GACETILLA

Como podrán ver nuestros lectores en el servicio telegráfico que en otro lugar publicamos, revisten ya suma gravedad los sucesos que van desarrollándose en Melilla, entre nuestras tropas y aquellos moros.

Hora es pues de que nos preocupe de veras la suerte de nuestros hermanos que por la gloria de España pelean en el territorio africano; y de que elevemos al Altísimo nuestras preces por el feliz éxito de nuestras armas.

Anteayer en el vapor correo salió para Alcudia nuestro amantísimo Prelado acompañado de sus familiares y sobrino.

Esta mañana según telegrama recibido ha llegado felizmente á Ibiza, en donde al lado de su distinguida familia, pasara la temporada de verano.

El próximo pasado viernes entregó su alma á Dios la Srta. D.^a Juana de Carreras y Vigo, quien desde muchos años sufría aguda parálisis. Al entierro de su cadáver que tuvo lugar el mismo día acudió digna representación de nuestra aristocracia. Al significar á su señora hermana D.^a Rafaela y demás familia nuestro pésame, suplicamos á nuestros lectores una oración por el alma de la finada. R. I. P. A.

Las bodas de oro de la profesión religiosa de la M. Clara Medina, del Convento de Santa Clara de esta ciudad, se celebraron con extraordinaria solemnidad.

El jueves último, día 15, fecha exacta de los cincuenta años de la profesión solemne de la referida religiosa, se celebraron alegres fiestas, que podríamos llamar de familia, en el interior del Convento; la sala de labores se adornó con exquisito gusto y durante todo el día la anciana profesora fué objeto por parte de sus hermanas en religión de sinceras felicitaciones y pruebas inequívocas de verdadero afecto.

Anteayer en la iglesia pública adjunta á dicha Casa religiosa se conmemoró tan fausto acontecimiento con Misa solemne cantada por el coro de Religiosas. La referida iglesia estaba adornada como en las grandes festividades; ofició el Rvdo. Padre Guillermo Viñas, Pbro. Director de este Colegio Salesiano y predicó el reverendo Sr. D. Guillermo Capó Medina, presbítero, Catedrático del Seminario. Un público numeroso llenaba casi por completo la iglesia quedando una vez más de manifiesto el entrañable afecto que estos habitantes profesan á la antiquísima Comunidad de Religiosas Clarisas.

Nosotros, con suma complacencia, enviamos desde estas columnas nuestra más

cumplida felicitación a Sor Clara Medina, con motivo de sus bodas de oro, que sin duda, encierran para ella muchos recuerdos y dulces alegrías.

Con toda solemnidad sigue la Novena que, costeada por la distinguida familia del Excmo. Sr. Duque de Almenara Alta, se celebra en la iglesia de San Agustín; y a juzgar por las numerosísimas personas que han solicitado el Santo Escapulario, bien se deja comprender el incremento que la devoción a la Reina del Carmelo va tomando entre nosotros.

Anteayer en esta Santa Iglesia Catedral y en todas las iglesias parroquiales del Obispado se cantó, después de los oficios de la mañana, solemne *Te Deum*, con invitación de las Autoridades, en acción de gracias por el nacimiento de la Infanta Serenísima D.^a Beatriz.

El domingo por la tarde en la sacristía de la iglesia de San Agustín tuvo lugar, a las cuatro, la Conferencia de Señoras de San Vicente de Paul. Fué presidida por el M. I. Sr. Arcediano, Gobernador eclesiástico de esta Diócesis, S. P. quien dirigió a la concurrencia su autorizada palabra.

Hasta ayer estuvo adornada la calle de Mahón, en donde en la noche del domingo tocó algunas piezas la banda «La Popular», viéndose con tal motivo sumamente concurrida.

En la imprenta de esta periódico acaba de recibirse el importante y bien escrito folleto, viginal de D. Victorino Benitez Carreras, titulado «Cuestiones trascendentales.»

De él dimos en otro anterior número un extracto.

Se vende al precio de 0'50 ptas.

SECCIÓN POÉTICA

HORAS DE SIESTA

Yo veo esos campos de tonos verdosos intensos. Aspiro perfume de flores, que pintan con tintas de varios colores, graduadas escalas de sueños hermosos.

La mariposilla aletea suave, y en el cáliz posa su cuerpo sedoso, y mientras dormito, llega el armonioso canto, que melodía la uña en el clave.

La tarde de siesta de un día de estío... Recuerdos de luchas... Las aves un pío trinan, que parece recordar amores.

Y mientras mi humana alma se tortura, el alma del campo goza una ternura de besos fragantes, de besos de flores...

Jorge Rusen.

Ciudadela, XVI-VII-MCMIX.

Telegramas

SERVICIO PARTICULAR DE NUESTRO CORRESPONSAL

Palma, 19.—9'00.

Madrid.—En Marsella, a consecuencia de desavenencias entre la Compañía de Navegación Fraissinet y los tripulantes de tres buques pertenecientes a la misma, estos no han podido hacerse a la mar.

Palma, 19.—9'20

Madrid.—En la provincia de Eleide (Atenas) varias aldeas han sido destruidas por los terremotos, los cuales causaron grandes pérdidas materiales y diez víctimas.

En Benavente, Portugal, se han notado nuevas sacudidas sísmicas de mucha duración.

Palma, 19.—10'00

Madrid.—Telegramas de Pittsburg dicen que se han declarado en huelga catorce mil mineros.

Se cree que la huelga durará poco tiempo.

Palma, 19.—10'20

Madrid.—Comunican de Málaga haberse declarado un incendio en la casa de la pelotiera Catalana propiedad del Conde de Casa Palma.

Las pérdidas alcanzan la suma de 40.000 pesetas.

El establecimiento estaba asegurado.

Palma, 19.—10'30

Madrid.—Telegrafían de Varese (Italia) que ha fallecido en aquella población a donde había ido para el restablecimiento de su quebrantada salud el pretendiente a la Corona de España D. Carlos de Borbon, víctima de un ataque de apoplejía que le dió el 15 del mes actual.

La noticia ha causado en todas partes honda sensación.

El cadáver de D. Carlos se trasladará mañana dia 21 a Trieste.

La familia del Pretendiente ha participado por telégrafo la triste noticia a su hijo el príncipe D. Jaime.

Palma, 19.—12'20.

Madrid.—Ayer circularon alarmantes noticias sobre el conflicto de Melilla.

Las últimas noticias recibidas hasta la hora en que telegrafio son las siguientes:

Ayer los moros de las kábilas hostiles a España intentaron otro golpe de mano con el objeto de dificultar los trabajos de construcción de la vía férrea española. Un destacamento de nuestras tropas impidió a los rifeños el conseguir su objeto. Poco despues se presentaron ante los españoles un millar de moros con no muy buenas intenciones, empezando a

hostilizar nuestras tropas con nutridas descargas de fusilería. A las 4 de la tarde atacaron furiosamente, siendo rechazados con valentía por los españoles. El general Marinas hizo disparar la artillería que causó enormes bajas entre los moros.

Al anochecer continuaba el combate. Ignóranse más detalles.

Palma, 19.—17'30

Melilla.—En el combate de ayer fueron muertos el Teniente Coronel D. Julio Ceballos, el Comandante D. José Rojo, el Capitán D. Enrique Guiloche y varios oficiales heridos. En las tropas tuvimos sensibles bajas.

Palma, 20.—9'10

Madrid.—Las últimas noticias recibidas de Rusia confirman haberse declarado oficialmente el cólera en San Petersburgo.

Palma, 20.—9'30

Madrid.—En Makees (Pittsburg de Nueva York) unos huelguistas fundidores atacaron a tiros de revólver a los obreros del mismo oficio que seguían trabajando. Hay 10 muertos y 15 heridos.

Palma, 20.—9'45

Madrid.—Van recibiendo nuevos detalles del combate entre nuestras tropas y los kabileños. Fué reñidísimo durando unas 17 horas. Tomaron parte 2000 soldados españoles contra mas de 6000 moros. Entre las filas de los españoles se registraron actos de heroísmo. Los moros fueron diezmados por el fuego de nuestra artillería que tuvo que hacer esfuerzos para derrotar a fuerzas tres veces mayores.

Han resultado muertos tres jefes y nueve soldados, y heridos tres jefes y dieciocho soldados.

Palma, 20.—10'00.

Madrid.—El Ministro de la Gobernación Sr. Lacierva ha dicho que en vista del giro que va tomando el conflicto de Melilla saldrá hoy para Marruecos la brigada de cazadores que manda el general Pintos.

Palma, 20.—10'40

Anoche salió para Ibiza el Excmo. Sr. Obispo de Menorca.

Despidieronle en el muelle las autoridades y amigos.

Palma, 20.—11'00

Madrid.—Ha llegado a la Corte el jefe delegado de D. Carlos diputado Sr. Feliu. Se asegura que S. S. el Papa ha telegrafiado a la familia de D. Carlos dándole el pésame.

CORRESPONSAL.



